

Carlos Toloza Soto: "Queremos que Nacimiento sea reconocido como la cuna mundial de la papa frita mapuche"



CARLOS TOLOZA SOTO, ALCALDE DE NACIMIENTO, lidera una gestión enfocada en infraestructura, seguridad y el desarrollo de nuevos sellos patrimoniales para diversificar la identidad de la comuna más allá de su tradicional carácter foresto-industrial.

El alcalde de Nacimiento, en su segundo período, proyecta una comuna unida que combine su tradición foresto-industrial con nuevos sellos patrimoniales.

Desde la reconstrucción post-incendios hasta la gestión para declarar el 29 de noviembre como Día Nacional de la Papa Frita, Toloza traza un balance de gestión marcado por la infraestructura deportiva, la seguridad y las alianzas público-privadas.

Claudia Fuentes Riveros
Nicolás Maureira Royo
prensa@latribuna.cl

Nacimiento vive un momento de transformación. Mientras avanza en la reconstrucción tras los devastadores incendios forestales de 2023, la comuna trabaja en consolidar una identidad que va más allá de su tradicional carácter foresto-industrial. Carlos Toloza Soto, alcalde reelecto, lidera un proyecto ambicioso que incluye desde la ampliación del edificio consistorial y la construcción de un polideportivo, hasta el reconocimiento internacional de un hallazgo histórico que podría cambiar la imagen de la comuna: las primeras papas fritas del mundo se habrían preparado en el fuerte de Nacimiento en 1629, un siglo antes que en Bélgica.

En esta entrevista con diario La Tri-

buna, el jefe comunal detalla los principales avances de su gestión, las prioridades para 2026 y su visión de una comuna que apuesta por la unidad entre el sector público, privado, la academia y la comunidad para construir un futuro próspero basado en la seguridad, la infraestructura y el desarrollo de nuevos sellos patrimoniales como la alfarería, los vinos ancestrales y el turismo rural.

¿Cuáles han sido los principales avances de Nacimiento desde que usted asumió la alcaldía y en especial en el año 2025?

Hemos tenido muchos avances en la comuna. Primero, en materia deportiva, donde hemos avanzado con cuatro canchas de pasto sintético, dos de ellas están con iluminación. Cuando yo entré el 2021 había un déficit tremendo de infraestructura deportiva y pudimos avanzar en esa materia, abrirle espacio al tema deporte.

Actualmente, tenemos más de 20 talleres que se están realizando de todas las ramas deportivas.

También tenemos equipos fortalecidos y eso para mí es muy importante: el capital humano para poderle prestar un mejor servicio a la comunidad.

¿Qué áreas definió su administración como prioritaria para este año de trabajo y dónde estarán puestos los principales esfuerzos de inversión municipal para mejorar la calidad de vida de las familias?

Nosotros hemos priorizado todo lo que es la batería de proyectos. Hemos dejado varios recursos con fondos municipales para la contratación de diseño de proyectos. Tenemos calles muy añosas, en mal estado, así que por lo tanto a nosotros nos interesa tener una buena conectividad. Vamos a estar enfocados en elaborar proyectos para presentarlos tanto al financiamiento del Gobierno Regional, del SERVIU, a través de la Subdere, y buscar los recursos con el nuevo gobierno que en marzo se instala, eso es en materia de infraestructura.

Seguimos trabajando en fortalecer el tema de la seguridad, hemos trabajado mucho en esto, porque creemos que una comuna con alta seguridad es una comuna próspera donde la gente, los emprendedores, se atreven a invertir. Entonces, esos han sido nuestros enfoques: infraestructura, seguridad y por supuesto la parte social en apoyo a las familias que más lo necesitan.

¿Qué tipo de infraestructura podría versarse reflejados en estos proyectos pendientes para 2026?

Estamos con la compra de algunos terrenos para poder ampliar el edificio consistorial. También tenemos el diseño que ya está a punto de meterse a financiamiento de una ampliación de una carretera que bordea los \$1.400 millones. Por otra parte, vamos a trabajar en el diseño de un polideportivo para la comuna de Nacimiento. Así que son muchos los proyectos y para qué decir la cantidad de sedes vecinales que tenemos en financiamiento. Muchas que están ya en proceso de ejecución, otras que están a punto de licitar. Así que tenemos una cartera bastante ambiciosa de proyectos.

Si comuna fue una de las más afectadas por los incendios del año 2023. ¿Qué situaciones están pendientes y cómo se prepararon para afrontar la actual temporada de incendios?

Nosotros, efectivamente el año 2023 fuimos una de las comunas más afectadas y tenemos el incendio más devastador en la historia de Nacimiento, donde se consumió la mitad del sector rural y más de 160 casas. Hoy día, aunque eso parecía que sería muy difícil, ya tenemos a todos los sectores de pie con sus casas. Si bien es cierto que en la reconstrucción faltan algunas casas todavía, es por temas de trámites administrativos o porque alguien no tenía los terrenos al día, pero eso ya lo tenemos resuelto. Tenemos de pie a los emprendedores, y estos años, estos tres últimos años no hemos tenido tanto incendio porque se ha hecho un trabajo preventivo durante casi todo el año. Así que la clave de todo esto es hacer un trabajo muy preventivo, patrullaje en conjunto con Carabineros, con la empresa privada, estar constantemente con los comités de emergencias cuando tenemos alerta de botón rojo y estar entregando la información oportuna a los vecinos y vecinas.

A su juicio, ¿cuál es el principal sello de la comuna foresto-industrial y qué cosas buscan potenciar en los próximos años?

Nacimiento toda la vida ha sido una comuna foresto-industrial. Yo no puedo desconocer que la comuna ha crecido



LA COMUNA DE NACIMIENTO COMBINA su historia foresto-industrial con nuevos proyectos de conectividad, desarrollo turístico y enfoque patrimonial.



NACIMIENTO BUSCA PONER EN VALOR la alfarería y el trabajo en greda como parte de los sellos patrimoniales de la comuna, junto con los vinos ancestrales de viñas que superan los 200 y 300 años de antigüedad.

económicamente por el tema forestal, porque sabemos que casi la mayoría de los suelos son terrenos que no te producen otra cosa. En el tema de agricultura es muy poco, autoconsumo.

Pero nosotros también queremos darle otro sello. Nosotros hemos puesto en valor el tema de la alfarería, la greda, el tema de los vinos ancestrales. Tenemos viñas de más de 200, 300 años. Y ahora el descubrimiento de la papa frita fue hecha acá, las primeras papas fritas en el mundo, 1629, en nuestro fuerte histórico. Ese es nuestro sello y vamos a trabajar fuertemente para que Nacimiento sea declarado como la cuna de la papa frita mapuche. Que se pueda declarar un día feriado el día 29 de noviembre, cuando se hizo la papa frita y está en los registros en el libro Cautiverio Feliz. Y lo otro, que sea reconocido no tan solo a nivel nacional, sino también a nivel mundial, en la Unesco, para que podamos estar en la memoria del mundo. Y para eso vamos a trabajar.

¿Cómo visualiza la nueva administración central y cuáles son las expectativas con el cambio de gobierno?

Con mucha esperanza. Yo creo que hay mucha esperanza en muchos chilenos. No nos olvidemos que el presidente electo, por quien yo voté e hice campaña, salió con una tremenda ventaja de votación. Yo creo que todos tenemos una esperanza, sobre todo en el tema de la delincuencia, que mejoremos la seguridad no tan solo de las comunas grandes, sino de las comunas chicas, de todas.

El tema de inversión también. Vemos que los nuevos ministros que ya han nombrado, por ahí ya se ha visto al ministro de vivienda, el nuevo ministro de obras públicas desplegándose en terreno para ver tema de la reconstrucción, lo que ha pasado acá en Tomé, en Penco, Lirquén, y estando en terreno. Lo que necesitamos es que sea un gobierno en terreno, un gobierno que tome decisiones y que nose trabe con cosas por temas burocráticos. Y lo vemos con muy buenos ojos y tenemos toda la esperanza puesta en que la provincia de Biobío se va a levantar de este estancamiento que hemos tenido.

¿Cómo se trabaja en torno a las alianzas público-privadas y cuáles son los

principales desafíos en empleo, conectividad o algún otro?

Solos no podemos existir, unidos sí. Yo siempre he buscado la unidad entre la empresa privada, la academia, porque tenemos un DUOC de formación profesional, y la municipalidad. Estos tres componentes: la municipalidad, la academia, la empresa privada junto a una comunidad unida, podemos trabajar, podemos hacer muchas cosas. Acá no podemos desconocer que se genera mucho empleo y por lo tanto esperamos que si a la empresa privada le va bien, a todos nos va a ir bien. Por lo tanto, yo tengo una muy buena relación con la empresa privada. Eso no significa que cuando ellos cometan errores, pasen algunas cosas, nosotros no salgamos a defender la salud, el medioambiente, pero eso no quiere decir que vamos a estar todo el tiempo en enemistad, sino que tenemos que buscar solución, ser parte de la solución y no empeorar más la situación.

¿Cuáles son los proyectos emblemáticos que usted espera conseguir durante su gestión?

Lo ya mencionado en materia de deporte, que hemos conseguido muchas canchas. Ahora estamos trabajando en lo que es poder tener la ampliación del edificio consistorial, en el financiamiento, que es un proyecto bastante anhelado, estamos hablando sobre los 8.000-10.000 millones de pesos. El edificio que tenemos nosotros es del año 62, 63. Por lo tanto, yo arriendo muchos lugares por espacio físico, por otro lado. Y así, un edificio con ese historial nuevo nos permitiría tener todas las direcciones juntas.

El otro anhelo es el tema del polideportivo, que también es un proyecto de sobre 5.000 millones de pesos. Sabemos que cuando seamos traspasados a los SLEP, los gimnasios ya no van a pertenecer a la municipalidad, por lo tanto, necesitamos infraestructura para que la gente haga deporte.

Y el otro de los anhelos es el bypass en el acceso norte sur de la comuna. Hemos puesto en carpeta con el Ministro de Obras Públicas, y ahora nos vamos a reunir con las nuevas autoridades, porque tenemos una ruta que está colapsada, que pasa por la parte urbana. Y el desafío futuro es poder sacar todo lo que es maquinaria pesada, los camiones, por un

PAPA FRITA: CAMINO AL RECONOCIMIENTO PATRIMONIAL

La municipalidad busca declarar el 29 de noviembre como Día Nacional de la Papa Frita.

Antecedentes históricos: La comuna se posiciona como la cuna de la papa frita desde 1630, cien años antes que Bélgica (1730). Los registros están documentados en el libro "Cautiverio Feliz".

Estado actual de las gestiones: Durante 2025 se trabajó con el exministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, quien iba a realizar la declaración antes de dejar el cargo. Ya se presentó la solicitud formal al Ministerio de Agricultura con el respaldo de académicos y doctores de la Universidad de Santiago.

Próximos pasos: Con la nueva administración de gobierno, se retomarán las gestiones para lograr la declaración durante 2026.

bypass donde solamente pasen los vehículos de carga. Esos son los desafíos que tenemos como comuna. Sacar adelante nuestro hospital, que nos ha costado mucho. Estuvo en riesgo, pero se hicieron muchas gestiones y esperamos que de aquí al 2028 vamos a cortar la cinta.

Cuando piensa en Nacimiento de los próximos 10 o 15 años, ¿cómo sueña la comuna y qué rol espera que juegue la industria, la agricultura y el turismo en ese desarrollo futuro?

Cuando hablamos de crecimiento, yo necesito primero que la comuna esté unida. Si todos remamos para un mismo lado, vamos a crecer en lo familiar, en el tema de un emprendedor y la comuna también. La comuna necesita todos los actores: las empresas privadas, las pymes, los medianos, pequeños, las instituciones, las organizaciones tanto funcionales como territoriales, la academia, el municipio y la comunidad. Si nosotros permanecemos unidos, vamos a hacer que nuestra comuna sea una comuna pujante, como lo ha sido. La comuna es una comuna de bastante interés de mucha gente, donde por años ha mantenido un tema económico, pero esto necesitamos seguirlo potenciando con el tema de la alfarería, el tema del turismo rural, que también eso lo estamos trabajando, el tema de la hotelería, brindarle al turismo que Nacimiento sea grato de visitar. Entonces, lo que nosotros buscamos son alianzas, alianza entre lo público, lo privado, la academia, los vecinos, los emprendedores. Y por lo tanto nece-

sitamos unión, necesitamos seguridad. Me vuelvo a sacar el tapete con el tema de la papa frita, todavía mucha gente no dimensiona lo que podemos generar si somos reconocidos en el mundo como la cuna de la papa frita.

Finalmente, alcalde, ante el escenario actual de desafíos climáticos y sociales, ¿qué mensaje de confianza y compromiso le gustaría entregar hoy a las vecinas y vecinos?

Primero, a las vecinas y vecinos, agradecer por haber confiado en mí. Yo fui electo concejal el año 2016 hasta el 2021. Tomé la decisión en conjunto con mi familia, mi esposa, mis hijos, de poder ir de candidato a la alcaldía. Dios y la comunidad me permitió ser electo el 2021. Asumí esta responsabilidad, después volví a ser reelecto. Y por lo tanto, primero quiero agradecer a toda mi comunidad por haberme dado la oportunidad, por creer en mí, por creer en mi equipo que hemos formado acá en el municipio, gente totalmente independiente. Mi sello es de transparencia y he trabajado con todas las personas políticas, y espero continuar de esta misma forma. El sello que quiero dejar es la cercanía con la comunidad. Donde vaya, saludar, estar con los vecinos, eso es el sello más importante. Las obras te dan, es fruto del trabajo, del esfuerzo que hemos hecho y también a medida de las economías que tenga el país, así también nos van aprobando los proyectos. Pero hasta el momento yo me siento muy conforme con todo lo que se ha hecho.



INVESTIGACIONES HISTÓRICAS BASADAS en el libro "Cautiverio Feliz" (1673) señalan que la papa frita tuvo su origen en la comuna de Nacimiento, alrededor de 1629, situando este hito en el Fuerte de Nacimiento, décadas antes que en Europa.